

opinions s'affrontent."

"Ainsi commençait ce qui est devenu dans l'Histoire la "période sans fleurs ". C'était pure coïncidence qu'elle commençât à peu près au même moment que ce qu'on nommait en Russie le " dégel " et en Pologne le " printemps en automne ". Cela fut la cause du malentendu que c'étaient des phénomènes semblables.

40- Le malentendu fut stimulé par le fait qu'on parlait en Chine aussi d'un printemps. Mais si on veut comparer aussi ce printemps chinois avec quelque chose, ce n'est pas avec n'importe quel développement européen des années 50, mais avec ce qui se passait en Russie au printemps de 1918 vers la fin de mars de cette année lorsque Lénine déclarait qu'il était nécessaire d'attirer les intellectuels de profession. En 1921 et les années suivantes dans la période de la NEP, en Russie, les relations entre le parti bolchevik et les hommes de science et les spécialistes s'améliorèrent jusqu'au moment où le parti sous Staline, les poursuivit de nouveau. A ce dernier moment, en 1928, on voyait le " premier procès célèbre " contre un certain nombre d'ingénieurs, procès qui ressemblait un peu aux procès d'épuration des années 30 mais qui fut dans son essence différent. De tels procès, tel que celui fait contre les ingénieurs en Russie, il y en eut aussi en Chine, par exemple le procès contre l'auteur Hou feu qui était très lu à cette époque. Que le procès en question ait eu lieu même avant le début de la période des 100 fleurs ne prouve rien d'autre que la complexité des choses dans la réalité, et comme il est difficile de rassembler les faits en un schéma donné seulement dans un but d'explication. Cela prouve de plus que par de là toutes les analogies, les différences entre l'histoire de la révolution chinoise et celle de la révolution russe sont grandes/

41 - Cette différence supposée, il y a quand même toutes raisons de comparer la période des 100 fleurs en Chine avec la période de la NEP en Russie. Et cela aussi parce que parallèlement avec la période des 100 fleurs en Chine, on observait un changement du cours économique. Une pause entre les deux phases de la collectivisation agricole. En Russie, cette période a duré 10 années, à peu près si l'on en date le début, au moment où Lénine modifiait son opinion au sujet